

## AGRADECIMIENTOS

En lo que he tardado en elaborar este trabajo, he tenido ocasión de acumular muchas deudas. Desde lejos y de cerca, desde la paridad y la jerarquía, he recibido la ayuda y disfrutado de la conversación y el afecto de grandes compañeros. En la Universidad de Málaga lo han sido Manuel Arias y Rafael Durán, cómplices absolutos a la hora de enseñar, investigar y vivir, y Ángel Valencia, quien como responsable del Área de Ciencia Política ha actuado como mi valedor durante años. En la Universidad Autónoma de Madrid, he tenido el privilegio de trabajar junto a Elena García Guitián y quien posiblemente sea el teórico político español contemporáneo con una obra más singular y relevante, Rafael Del Águila: lo que he escrito y lo que pienso se debe mucho al pensamiento de ambos referente al pluralismo de valores. Mis sentimientos respecto de todos los mencionados, así como hacia Diego Vera, Juan Manuel Ayllón, Pepo Pérez, José Manuel Cabra y Christian Backenköhler, no se ciñen a su condición de colegas: son mis amigos con todas las letras. Lo son, porque su generosidad nunca me ha faltado cuando ha sido precisa, y porque lo que signifique de bueno mi nombre, como académico y como persona, les corresponde a ellos en gran medida. Mi principal débito es, con todo, para Fernando Vallespín; de él me considero su discípulo, pues me descubrió el universo intelectual en el que habito, y me ha ofrecido su confianza y su apoyo más allá de lo razonable.

A las discusiones con David Sánchez-La Fuente debo muchas ideas y el haber podido formar las mías; además, debe ser considerado coautor del epígrafe segundo del capítulo sexto, el cual reproduce parte de un artículo que escribimos juntos. David me permitió también conocer a Rafael Aguilera de la Universidad de Nuevo León, quien es coautor de proyectos intelectuales trasatlánticos y cuya ayuda ha sido decisiva para publicar este libro. A madurarlo me sirvió mucho la estancia en la Universidad de York; mi gratitud por ello es hacia Matt Matravers, Susan Mendus, Jon Parkin, Tim Stanton, Matthew Festenstein y el resto de miembros del *Morrell Centre for Toleration Programme*, así como para John Horton. Del mismo modo, deseo agradecer a quienes con sus críticas y su aliento han contribuido a mejorar esta investigación, especialmente a los profesores Joaquín Abellán, Ramón Maiz y Ramón Vargas-Machuca, quienes son referentes intelectuales para mí.

LIV EL PENSAMIENTO LIBERAL CONTEMPORÁNEO SOBRE LA TOLERANCIA

Esta investigación ha sido posible gracias a la financiación del Gobierno de España, con cargo al Subprograma de Proyectos de Investigación no orientada 2008-2011, concretamente la asignada al Proyecto CSO2011-28041. Su publicación la debo al Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, al que agradezco enormemente que haya accedido a acoger una obra llegada de tan lejos, en un gesto que dice mucho de su vocación universitaria. Especialmente, agradezco a la doctora Flores Ávalos por su paciencia y gentileza como editora.

En otro orden de cosas, gracias, mil gracias, a mis amigos y a mi familia. A mi mujer, Esther, por ayudarme a ensanchar las fronteras de mi existencia renovando su brillo de continuo. A mi madre, María del Carmen, y a mi hermana, Macarena, por su perseverancia en el querer. A quien fuera mi compañera durante años, Iris Almendra, por el tiempo que me regaló para que pudiera trabajar en esto. A mi hijo, Gabriel, mi hermano, Antonio, y mi padre, Agustín, por tanto durante su vida y después de ella.